
闪耀演兵场

值 班 员：第 80 集团军某旅作战

支援营教导员 马 良

讲评时间：10 月 18 日

这 段 时 间 ，营 里 组 织 刺 杀 课 目 训

练。面对逐渐加大的训练强度、难度，

绝大多数同志不怕苦、不喊累，保持了

高昂的训练激情，在这里提出表扬。但

是，我发现有个别同志不重视细节，一

些动作做不到位，每每被点出问题，也

总是辩解这是“一时疏忽大意”，拿这种

说辞当挡箭牌。

真的只是“疏忽大意”吗？我认为，

一是侥幸心理作祟，有人觉得这些动作

上的小细节掌握了就行，不管是考核还

是演示，到时候只要打起精神就不会出

现问题；二是骄傲自满心理，有人认为

自己已经练得很好了，那点细枝末节没

必要再去较真。不管是哪种想法，归根

结底都是实战化意识不强造成的。

同 志 们 ，战 场 是 不 讲 理 由 和 情 面

的，每一个细节都至关重要。正所谓，

千里之堤溃于蚁穴，平时轻言“疏忽大

意”，到了战时就可能会发生“失荆州”

的惨痛教训。下一步，营里会细化日

常训考工作的标准细则，希望组训人

员能够严格抓好训练落实，参训人员

能够端正训练态度，时刻以实战的标

准要求自己。

（胡二泉整理）

训练场上，别拿“疏忽大意”说事

值 班 员：第 82集团军某旅侦察营

营长 刘芳彬

讲评时间：10 月 12 日

连日来，营里由于参加演训任务，

车辆频繁在野外行驶，导致车身较脏，

许多驾驶员利用午饭后休息时间，自发

清洗车辆，这一点值得表扬。然而，我

也发现个别同志为了图省事，使用车场

消防水池里的水清洗车辆，洗完后未补

充加水便一走了之，还美其名曰“近水

楼台先得月”。

这种做法虽然方便了自己，但同时

造成了极大的安全隐患。大家有没有想

过，万一发生火灾，而车场消防水池里没

有水，会产生多么严重的后果？尤其近

期天气干燥，是火情高发的时段，我们更

应该时刻保持消防水池蓄水充足。

同志们，在接下来的工作中，希望大

家能够以此为戒、举一反三，在提高火灾

防范意识的同时，检查车场及营院的消

防工具和设施是否完备，排查身边的安

全隐患并迅速整改，确保演训任务的顺

利进行。此外，针对车场洗车难的问题，

营里将采购蓄水袋、洗车机等工具，配发

到班排，请大家爱护好、使用好。

（宋昱霖、裴恒悦整理）

洗车用水，勿打“近水楼台”主意

“当年，革命先烈为了追求崇高理想

舍生忘死、不屈不挠；在意识形态领域面

临复杂形势的今天，我们也要像他们一

样坚定政治信仰。”日前，在第 74 集团军

某旅驻训地，一场别开生面的“石头展”

吸引了大家的关注。

活动现场，该旅运输连列兵曾志彭

站立在一块设计巧妙，绘有党徽、红船的

石头旁讲述“红船故事”，拉开了主题党

日的帷幕。

“因地制宜用好驻地特殊环境，可以

有效解决野外条件下教育资源不足的问

题，从而丰富教育形式，提升教育实效。”

该旅领导介绍，他们针对驻训环境艰苦、

条件简陋、教育载体受限等问题，利用驻

训场周边丰富的石头资源，围绕南昌起

义、古田会议、井冈山会师等重大历史事

件，组织官兵自主创作绘画作品，并将作

品按历史脉络串联起来，陈列在驻训营

区周围，组织大家分享作品背后的故事，

激发党史军史学习热情。

“对有些人来说，翻译工作可能是枯

燥乏味的，但陈望道不一样。一部《共产

党宣言》，在他眼里就如同黑夜中点亮的

一个火把……”站在一块被官兵取名为

“真理石”的石头画一侧，下士万禺讲述

了陈望道翻译《共产党宣言》的故事，引

得战友掌声不断。

“心有所信，方能行远。从这个故事

里，我也品尝到了信仰的甘甜。”作为“真

理石”的主创者，战士杨杰在讨论中感慨

道，“从确定主题到整体设计，从细节布

局到历史重现，参与绘画的过程就是一

次深刻生动的再教育。”

这 里 的 石 头 会 说 话 。 一 块“ 星 火

石”，揭开了八一南昌起义和人民军队诞

生的光辉历史；一块“丰碑石”，讲述了红

军将士们争先恐后、勇于献身的英雄主

义精神……沉浸在这道独特的风景线之

中，官兵们不仅学到了厚重的历史知识，

更收获了宝贵的精神传承，加深了对“中

国共产党为什么能”“马克思主义为什么

行”“中国特色社会主义为什么好”的认

知，认清了自身的使命责任，进一步激发

了练兵备战热情。活动结束后，大家斗

志昂扬奔赴训练场，掀起新一轮实战化

训练热潮。

这里的石头会说话
■黄 战 钟志光 本报特约通讯员 郑 烨

高原驻训已过数月，看着连队列兵

们黝黑的脸上逐渐褪掉稚气，我感到一

阵欣慰。

记 得 刚 到 驻 训 地 的 第 一 天 ，全 连

上下都在忙着安营扎寨。我给大家下

了“死命令”：晚上点名前，所有帐篷必

须按照实战要求搭设完毕。任务一下

达，大家便开始忙碌起来，班长骨干们

信心满满，拍着胸脯说可以提前完成

宿营工作。可是，直到点名时，任务才

勉强完成。

“全连都在忙着搭帐篷，你们却拿

着工具杵在一边，不知道该干啥，啥也

不会干！”讲评时，连值班员将几名列兵

狠狠批评了一顿。工作完成得不尽人

意，老兵们把怨气出在了“啥也不会干”

的列兵身上。

晚 上 躺 在 床 上 ，我 翻 来 覆 去 睡 不

着。回想白天列兵们打地钉时的场景：

他们有的拿着大锤，有的抱着地钉，来

回不停挪动，但就是找不到合适的位

置，气得一旁的班长直跺脚。看着班长

着急的表情，听着刺耳的批评，列兵们

脸上写满了委屈。

第二天，连队要为全营布设电缆和

调试系统。工作展开前，我召集所有骨

干开会，重点就列兵的任务分工听取班

长们的意见建议。几名骨干你一言我

一语，几乎全是埋怨。“这也不会，那也

不会，真不知道给他们安排啥任务”“这

一批列兵是我见过最难带的，说了不愿

意听，做又做不好”“挖个排水沟都挖不

直，还能指望干啥”……

等大家讲完，我问班长杜洋：“你是

第几次参加驻训了？”杜洋满是自豪地

回答：“指导员，如果没记错的话，我已

经是第 15 次参加驻训了，各种帐篷都

会搭设。”

“是啊，你们这些班长骨干都参加

过很多次驻训了，各项工作早已驾轻就

熟。可大家想一想，列兵们是第一次上

高原驻训，有的连增减衣物这样的小事

都要我们提醒，更何况面对艰苦复杂的

环境和高标准的任务要求，他们怎么可

能一开始就啥都能做好呢？我们应该

少点指责埋怨，多些指导帮带，不要总

是打击他们的信心。不妨换位思考，想

想你们第一次高原驻训的场景……”听

我说完，班长们都陷入了沉思。

接下来的几天，连队工作氛围悄然

发生了转变。

三班班长杨欣带着列兵孙睿布设

电缆时，一边细致讲解电路基础知识，

一边示范怎样接线，孙睿很快就学会了

布设电缆和接线方法。

“这么多的线缆一定要按顺序排列

好，横平竖直固定在帐篷里，这样既美

观也便于检查维护。”杜洋带着班里的

列兵刘新元调试会议系统，听完班长的

耐心讲解，刘新元认真把一根根线缆理

整齐，并贴上标签。

过了一段时间，连队组织连战术考

核，列兵们奔赴各自战位，行动迅速、表

现抢眼，已经有了不少老兵的样子了。

（姜雪伟、陈文鹏整理）

少点指责埋怨 多些指导帮带
■西部战区陆军某旅一营三连指导员 吴华凤

“购置电脑的呈批件已经上报一

个多月了，为啥还是‘正在处理’？”最

近，武警株洲支队某中队中队长陈源

有些烦心，随着军事职业教育走深走

实，中队仅有的几台强军网电脑难以

满足官兵学习需求，但上报支队审批

的购置申请却如泥牛入海，迟迟没有

下文。

其 实 ，在 今 年 年 初 ，为 便 于 基 层

官兵掌握申报事项处理进度，支队机

关就在强军网开设了“基层事务处理

动 态 ”专 栏 ，公 示 对 基 层 申 报 事 务 的

处 理 情 况 。 购 置 电 脑 的 呈 批 件 上 报

后不久，看着处理动态由“已上呈”变

成“正在处理”，陈源满心欢喜。不承

想 ，过 了 一 个 多 月 ，还 是 没 等 来 机 关

的批复。

“ 申 购 的 电 脑 什 么 时 候 到 位 啊 ”

“‘ 正 在 处 理 ’到 底 要 处 理 多 久 ”……

又过了半个月，面对一边是中队官兵

的呼声需求，一边是毫无实际进展的

现状，陈源只好硬着头皮到机关打听

情况。

原来，因询价价格不合理，这项申

购在半个月前就被支队党委搁置了，

但由于相关业务股室多项任务交织进

行，没有继续跟进该事项，未能及时把

情况反馈给基层。“正在处理”这么久，

却是如此结果，这让陈源一时有些难

以接受。

在机关基层双向讲评会上，陈源

向机关反映了这一情况，引起与会官

兵的热议。有的反映，中队上报翻修

车 棚 的 计 划 因 有 关 领 导 在 外 参 加 集

训 未 及 时 签 字 而 延 期 ；有 的 反 映 ，中

队 请 求 支 队 协 调 配 备 相 关 警 械 器 材

的请示，因机关事务繁忙而没能及时

审批……分析原因，基层官兵代表认

为 ，由 于 少 数 机 关 干 部 缺 乏 责 任 心 ，

不把基层当回事；一些机关干部则感

到 委 屈 ，理 由 是 机 关 事 务 繁 杂 ，同 一

时间需要承办几项甚至数十项业务，

难免顾此失彼。

该 支 队 党 委 对 照 学 习 中 央 军 委

基层建设会议精神和新修订的《军队

基 层 建 设 纲 要》分 析 认 为 ，只 有 真 正

提 高 机 关 办 理 基 层 事 务 的 透 明 度 和

即 时 性 ，让 基 层 官 兵 看 得 见“ 进 度

条”，找得到“责任人”，督促机关业务

部 门 改 进 工 作 方 式 ，厘 清 工 作 头 绪 ，

分清轻重缓急，才能从根本上解决这

些问题。

为此，他们依托原有的“基层事务

处理动态”专栏，完善基层事务跟踪系

统，基层递交请示、报告、呈批件后，相

关业务部门必须结合具体情况及时办

理；根据权责区分细化处理流程，以购

置强军网电脑为例，就将原来的“正在

处理”细化为“核实、论证、审批、采购、

配发”5 个环节，在每个环节明确责任

人和联系方式，并更新进展情况；若处

理过程中出现问题，相关部门须在相

应流程上进行标注，以便基层随时查

看，提出意见建议。

“机关办理基层事务的效率越来

越高了。”前些天，陈源再次向机关上

报购置“书香军营”建设所需设备的呈

批件。让他感到惊喜的是，这次从申

请到设备配发仅用了 5 天时间。周末，

看着中队官兵沉浸在学习室里流连忘

返，陈源由衷地为机关工作的高效率

点赞。

“正在处理”到底要处理多久
—武警株洲支队改进机关工作方式提升为基层服务效率的一段经历

■贺韦豪 张博扬

机关开设“基层事务处理动态”专

栏，本是为方便基层官兵实时掌握“急

难愁盼”事项办理进度，让基层官兵能

够 心 中 有 数 、遇 事 不 慌 的 暖 心 举 措 。

但实际上，因为筹划思虑不深、想得不

细、措施不全，不仅效果不理想，甚至

还 使 基 层 官 兵 心 生 不 满 。 这 启 示 我

们 ，服 务 基 层 应 力 戒“ 拍 脑 门 ”“ 想 当

然”，在自我设定的标准里打转转。一

方面，要搞好顶层设计，精心筹划，让

措施方案再周密翔实一些；另一方面，

要注重官兵的“用户体验”，多从基层

的角度看问题、想办法，并实时跟踪问

效，让工作落实到边到底。唯有如此，

“暖心举措”才能真正温暖兵心。

服务基层要注重“用户体验”
■武警长沙支队政治工作处主任 范杨洲

官兵恳谈

“行百里者半九十。”因为没有把

问题想得周全一些，把措施定得完备

一些，把步骤做得细致一些，原本惠及

官兵的好举措却得不到官兵认可，徒

增工作量，把好事办砸了。机关担负

统筹推动工作的领导和指导责任，制

订的举措、下达的通知，对基层影响很

大。单就服务基层来说，既要有大胆

革新的决心态度，也要有细致入微的

综合考量，想在基层前面，做到官兵心

坎 ，并 通 过 调 研 、座 谈 等 方 式 跟 踪 问

效，发现问题及时调整、修正、完善，把

基层官兵满意度作为衡量机关工作成

效的重要指标，真正做到解兵“渴”、入

兵“心”、有兵“味”、动兵“情”。

别把好事办砸了
■海军某基地人力资源处副处长 亓秉文

作 为 连 队 的“ 小 管 家 ”，我 对 找

机 关 办 事 深 有 感 触 。 尤 其 在 一 些 涉

及 到 官 兵 利 益 的 问 题 上 ，诸 如“ 差 旅

费 报 销 ”“ 住 房 公 积 金 办 理 ”等 ，生

怕“ 急 事 ”拖 成“ 缓 事 ”、“ 小 事 ”拖 成

“ 大 事 ”、“ 好 事 ”变 成“ 坏 事 ”。 基 层

事 项 在“ 正 在 处 理 ”中 多 躺 一 天 ，官

兵 的 心 也 会 多 悬 一 天 ，非 常 牵 扯 练

兵 备 战 的 精 力 。 在 我 看 来 ，要 破 解

官 兵 的 苦 恼 ，关 键 是 做 到“ 及 时 回

应 ”。 利 用 网 络 手 段 ，给 事 务 办 理 加

装“ 进 度 条 ”，是 对 工 作 方 法 的 创 新

尝 试 。 但 是 要 让 其 真 正 发 挥 应 有 作

用 ，还 需 要 建 立 完 善 相 关 反 馈 机 制 ，

别让基层官兵等久了。

关键在于“及时回应”
■中部战区陆军某旅侦察营司务长 党爱强

图②：近日，海军航空兵某旅组织

实弹射击训练，提升部队打赢能力。

图为战机在进行海上超低空飞行。

田健敏摄

图①：10 月上旬，西部战区空军

航空兵某旅紧贴实战开展飞行训练。

图为战机升空前挂载弹药。

赵 钿摄
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